
 
 

傳媒記事簿          
 
特首於新聞界國慶酒會上強調新聞自由 

保安局局長與記者協會連日隔空駁火 

新聞界慶祝中華人民共和國成立七十二周年酒會月底舉行。行政長官、中聯辦

副主任盧新寧、駐港國安公署副署長李江舟、外交部駐港特派員公署副特派員潘雲東，

以及多名特區政府官員、中央駐港機構代表、

社會翹楚、新聞界賢達等逾 250 人出席。特首

林鄭月娥在致辭時表示，香港國安法針對極少

數危害國家安全的違法分子和行為，新聞自由

繼續得到基本法和其他本地法例保障，傳媒和

市民大眾每天都在行使監督的權利，以及批評

特區政府施政的自由。她希望新聞界繼續發揮

專業精神，通過中立、客觀的報道和評論，亦

希望新聞界繼續發掘新聞，監督特區政府施政並建言獻策。不過，據報當天有包括

「立場新聞」網媒記者到場，未獲准進入採訪新聞界活動。 

香港報業公會於 2021 年 9 月 17 日舉行了第六十七屆周年會員大會及新一屆議

會會議，推選了李祖澤為會長、郭艷明為主席、譚衛兒及郭曉亭為副主席、名譽秘書

為張介岭、名譽司庫為黎振輝。新一屆議會亦通過委任盧覺麟為總幹事，盧永雄為新

聞發言人。報業公會表示將一如既往，繼續關注及維護業界權益，並致力提高專業水

平，加強業界與政府的溝通。 

《大公報》九月中頭版刊登保安局長鄧炳強訪問，鄧點名批評香港記者協會滲

透校園，指「記協倡議任何人都係記者，13 歲學生都係記者」、「拉攏『學生記者』

入會」，並進一步公開質疑，記協是否政治中立及有否收受外國資金，要求公開會員

及賬目資料等，以釋除外界疑慮。表明只要任何組織違反法例包括國安法都要負責。

記協主席陳朗昇反駁指控，稱記協審批學生會員極嚴謹，指出報道提及的 13 歲記者根

本並非記協會員，而學生會員比例只佔 13%。他稱記協一直以來並無違反《港區國安

法》，當回應鄧要求公開會員資料，記協重申，根據私隱條例，未經當事人同意，記

協不能披露會員個人資料。保安局局長鄧炳強連日與香港記者協會隔空駁火，香港外

國記者會亦發表聲明，關注鄧炳強對記協所發表的言論，又轉載記協回應局方的聲明。 

《城市論壇》復播無期  

《香港電台編輯政策及流程》文件出爐 

 

《城市論壇》上季最後一集於 7 月 18 日播出，

討論議題關於管制即棄膠餐具計劃諮詢。據了解，《城

市論壇》暫時復播無確實日期。對於《城市論壇》是否

不會復播，港台回覆稱，有關港台的節目播放安排及員



工調配屬內部編輯事宜，不作個別評論；港台工會批評，港台作為公營廣播機構，應

更及時和詳細向公眾交代《城壇》是否復播。 

香港電台副廣播處長馮建業九月中調任政府產業署長，該職位再由政務官出任，

港台月底向內部員工發信，原海事處副處長施金獎會出任副廣播處長。此外，前線亦

有人事變動，負責香港電台第三台英文節目 Backchat 的外籍主持 Hugh Chiverton，被管

方要求終止主持節目。港台回應傳媒時未有確認有關消息，只說不評論個別節目的內

部編輯事宜。他最後一次現身 Backchat，是主持有關公民社會的環節，訪問已到澳洲

的城大前學者鄭宇碩以及前港台顧問委員會主席陳建強。而該集內容上載至港台網站

後很快便下架。 

商務及經濟發展局常任秘書長梁卓文九月中出席立法會資訊科技及廣播事務委

員會會議時指，經歷數個月的「撥亂反正」，香港電台節目已經「耳目一新」。2019

年反修例事件期間，投訴個案增加，當中針對個別電視台時事節目的投訴佔大多數。

惟經調查後，涉及商營廣播機構的投訴實際成立的個案並不多，反之涉及香港電台的

個案，投訴成立及需要嚴重懲處的個案數量則較多。 

九月底，香港電台向員工發出《香港電台編輯政策及流程》文件，長達 99 頁，

適用於港台員工、第 II 類服務提供者、合約或外判服務提供者，指出港台編輯的凌駕

性原則是必須尊重並維護憲制秩序和「一國兩制」。以及履行作為政府部門履行公共

廣播機構的公共目的和使命。廣播處長顧問蔡潔如接提到，港台要推動和培養國民身

分認同、對國家和一國兩制的認識等，而國家利益是公衆利益的重要部分，港台製作

節目時須注意和考慮，當討論國家利益事宜時，員工可按上報機制尋求編輯委員會指

引。記協認為此外文件部分措辭含糊，籲管方與員工真誠交流釋疑慮。 

電視電台廣播牌中期檢討      

TVB 分別委任兩個總經理 

奇妙電視、 ViuTV 及無綫等三個免費電視台，以及商業電台、新城電台等兩個

聲音廣播持牌機構的十二年期牌照已完成一半，通訊事務管理局正就此中期檢討，評

估各台首六年表現，包括有否守規、未來六年投資承諾，以及公眾對其服務意見等，

並會在周 9 月 10 日起展開兩個月公眾諮詢。據立法會文件，當上述各持牌機構的牌照

已完成一半，通訊局將於 2022 年中向行會提交建議。通訊局已委聘獨立顧問公司於今

年十月至十二月做意見調查，收集公眾對持牌機構服務的意見。另外，局方在 9 月 25 

日會在網上會議平台舉行公眾諮詢會；十月中旬與電視及電台廣播諮詢小組組員舉辦

一場專題小組討論會，以收集更深入意見。另外，通訊局亦邀請市民通過網上表格、

電郵、傳真及郵遞向通訊局提交意見書。 

據通訊局公布的《本地免費電視節目服務牌照中期檢討》的資料文件顯示，

TVB 在中期檢討後，披露承諾未來六年在節目及資本開支投入 66 億元，比剛過去的五

年增加 4.17%，當中絕大部分是節目投資，佔約 64.5 億元，其餘 1.5 億元為資本開支。

至於其餘兩個免費電視台，Viu TV 承諾投資約 21.71 億元，其中營運開支佔比最大，

佔約 11.65 億元，節目製作投資則約 9.52 億元。香港開電視所屬的奇妙電視是三間電

視台中，承諾投資最少，由 2022 至 2028 年將投資 10.4 億元，其中節目投資及其他營

運開支各佔 6.8 及 3.5 億元。 



電視廣播九月底公布，今年一月回巢出任集團副總經理（綜藝、音樂製作及節

目）的曾志偉，將升任總經理（節目內容營運），負責無綫電視主要內容營運；同時

委任將於本周末離任的星島行政總裁蕭世和，出任總經理（商務營運）。TVB 表示，

蕭世和將負責市場及商務營運管理，推動提高無綫電視跨平台的協同效應和效率，並

指導公司內外的企業傳訊活動，以及制定集團的整體品牌策略及定位。即負責 TVB 的

廣告銷售、OTT 平台及 Big Big Channel 等電商平台業務運作，主要涉及「開源」範疇。

至於曾志偉本已主管節目內容，將接管包括綜藝及劇集

等所有內容管理職務。 

第十四屆全國運動會九月中在陝西省西安市開幕，

特首林鄭月娥九月上旬公布，香港電台獲得中央廣播電

視總台授權，將會全程轉播賽事，包括開幕禮及閉幕禮。

此外，無綫電視亦公布，獲中央廣播電視總台授權轉播

今屆全運會賽事，比賽期間每晚會在財經．資訊台播放

一小時精華，15 日開幕禮及 27 日閉幕禮則全程直播。 

壹傳媒董事全數辭任   

港府申壹傳媒清盤 

自 6 月 17 日起停牌的壹傳媒月初宣布，公司僅餘的四名董事全部辭任，自 9 月

5 日晚 11 時 59 分起生效。董事會發聲明表示，繼創辦人黎智英及多名高管因《國家

安全法》被捕後，港府從未表明《香港蘋果日報》哪些文章涉嫌違法，這種不確定性

造成恐懼氣氛，導致公司許多員工辭職，包括負責上市公司合規事務的員工。董事會

又指出，把壹傳媒有序清盤，是最符合股東、債權人、僱員和其他相關者的最大利益。

壹傳媒發公告，稱已接獲主席兼非執行董事葉一堅、三名獨立非執董 Louis Gordon 

Crovitz、Mark Lambert Clifford 及林中仁的書面確認，辭任公司主席及董事等職務。公

司股份將繼續暫停買賣，直至另行通知。四名董事均確認與董事會並無意見分歧，亦

無任何與辭任有關之其他事宜須提請股東注意。 

壹傳媒創辦人黎智英早前被控違反《港區國安法》，保安局今年五月發出書面

通知，凍結其持有的壹傳媒股份及三間公司 1800 萬元資產；黎智英其後入稟高等法院，

要求行使股份投票權，案件 9 月 17 日被法院駁回，法官並把案件聆訊無限期擱置，但

表示黎智英有需要時可申請恢復聆訊。 

港府九月底公布，財政司長陳茂波已根據《公司條例》賦予權力，經考慮早前

審查員向其提交的中期報告後，認為出於「公眾利益」須將壹傳媒清盤，決定向原訟

法庭提交有關呈請。若法庭接納清盤， 於 9 月 28 日獲批准的蒐證行動亦會終止，壹

傳媒清盤後會按優次向債權人還款，按法例其僱員可優先獲補償。據司法機構網頁顯

示，有關壹傳媒清盤聆訊已排期於 12 月 15 日進行。據通告提及，證監會早前對壹傳

媒做了廣泛的查詢，並將從查詢取得的與呈請有關的重要資料及證據，提供予財政司

長。根據查詢取得的資料及證據，證監會也相信將壹傳媒清盤是「符合公眾利益」。 
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